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表紙説明

イワタポルトが開発した，安価

で高性能のロックネジ<IBロッ

ク＞とロックナット <UPSナッ

ト＞の形状と性能を図案化したも

のです。詳しくは《シグマ》70の

p.8～p. 13と《シグマ》72のp、

llを御覧下さい。

誌名くシグマ〉の由来

くシグマ＞はギリシャ語のアルファベットZ(Sigma)で，

微積分では總体の和を表す記号となっております。 「ねじ」

は基本的には，①回転運動を直線運動にかえて物体を移動さ

せる送りねじと，②その性質を利用して物体を組み立てる締

付けねじとの， 2つの機能と役割があります。この2つが夫々

独自な働きをしながら，同時に不可分のものとして一体的に

結びつき， トータルコストの削減へとつながる，それがイワ

タボルトの最適締結システムです。それを總体の和と輪をも

って進めたいとの願いを秘めたのがシグマです。

②

１
１
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IWATABOLTUSAATLANTA

JIDECOOFBARDSTOWNより

トップ10サプライヤー賞を受賞

一

価であると認識しております。

JIDECOとの米国でのお取り引きも10年近い

ものとなりましたが，今後ともさらに充実した

サービスで受賞した楯の文中にもあるように自

動車産業における世界的リーダーとなれるよう

両社の発展に寄与していく所存です。

本年3月22日に行われたミーティングの席上

で、 自動車電機の米国現地法人であるJIDECO
へ

OFBARDSTOWN, INCより昨年度(2000年）

下半期 トップ｡10サプライヤー賞を受賞し，記

念の楯が授与されました。

この賞は，正確には$6TopTenStatusinour

SupplierPerformanceRating"と称するとおり，

JIDECOの150社近いサプライヤーの中から品

質，価格，納期等を総合評価し文字どおり上位

10社に与えられる価値ある賞です。従来より

"CUSTOMERSATISFACTION"をQS9000の

品質方針として活動してきた当社への客観的評

IWATABOLTUSAINC.

ATLANTABRANCH

(鹿山晃）
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平成13年新入社員入社式

総勢16名の新人が入社
I

存分に力の発揮を／

●個性を発揮し頑張ってほしいと挨拶する岩田社長一一 ーﾛ

平成13年新入社員入社式が3月23日に行われ

今年は総勢16名のニューフェースが入社し， イ

ワタボルトの新しい戦力としてこれからの大い

なる活躍が期待されます。当日は先ず，午前9

時半に本社近くの西五反田にある氷川神社に，

新入社員全員と課長代理以上および本社・五反

田事業所関係は係長も出席して神前に参列，意

も新たに参拝し， この後，本社6階講堂で歓迎

会を開催しました。

歓迎会は総務の開会の辞で初めに森重治氏指

揮の東京ニューアンサンブルによるイワタボル

ト行進曲演奏が行われ，次いで社歌を全員で斉

唱の後，岩田社長が「この不況といわれている

中で,l@名の新人が本日入社されたが，新世紀

のはじまりの年に多数の新人を迎えることがで

きてよろこばしく思う。君達の力を今後ぞんぶ

んに発揮してもらいたい」 と挨拶。

新入社員一人ひとりを紹介し，続いて技術開

発課の渋澤哲夫氏が， イワタボルトの新しい仲

間として皆さんを迎えることが出来，大変嬉し

い。厳しい就職活動のなかで経済不況を痛感さ

れたことと思いますが， このような厳しい時代

だからこそ逆にチャンスがあると社員一同考え

ています。イワタボルトは昨年ISO14001を

取得し， これまでのISO9002と合わせて品質

と環境の土台を整えました。今後もイワタボル

トは更なる発展を続けますが，それに必要とな

へ

●新たな想いを胸に氷川神社で参拝

るのが皆さんの新しい知恵と若い力であり， イ

ワタボルトが勝ち続けるためにお互いにがんば

りましょう， と歓迎のことば。

これにこたえて新入社員代表の陶山直幸君

(慶応大学経済学部卒）も，本年は新しい世紀へ
の幕開けの年ですが，新入社員としての決意の

一端を述べる光栄に身が引き締まる思いです。

日本の経済情勢もやや好転の兆しは感じられる

とはいうものの依然として不透明な部分が多く，

予断を許さない状況と思われますが， このよう

な時期にこそ，私達一同はイワタボルトに入社

したこの喜びを心の支えとし， それぞれの持っ

ているものを，与えられた業務におきまして全

力を尽くしたいと思います。 「初心忘るべから

ず」 と申しますが，本日の喜びと感激を忘れる
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●佐藤大氏の社

歌指導

棚 幕
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●新入社員代表し決意を述べる陶山君

事例発表大会にも新入社員全員が出席し，早速

Qcからの勉強をはじめ， イワタボルトの企業

活動と実戦に向けての一端について体験しまし

た（同大会は別掲記事)。

このあと新入社員歓迎夕食会が西五反田のゆ

うぼうと末広で午後6時半から開かれ，社長，

専務，常務， 中村課長代理とともに会食， 自己

紹介をまじえながら歓談し， ひと時を過ごしま

した。

ことなく，業務に精励いたしますことを誓いま

す， と力強く挨拶。新しい一歩をあゆみ始めた

多数の新入社員皆さんに全員であたたかい拍手

をおくり歓迎の意を表しました。

引続いて東京ニューアンサンブルによる祝賀

演奏と友部裕子氏の歌唱を聴き， また佐藤大氏

の社歌指導も受けながら明日からの社会人とし

ての自覚を想いおもいにいだくなか，岩田專務

への閉会の辞をもって入社式を終えました。
当日はまた，午後から開催された第40回Qc
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第40回Qc事例発表大会

7サークルが活動成果を

研究2テーマも発表

●厳しい質問をなげかける審査委員長の藤井統括所長
－ー一

へ

●活動事例の成果を具体的に示

しながら発表，発表者は2位

の渡辺雄一氏

■■■

Qc事例発表大会は今回で第40回めを迎え，

回を重ねる毎に取り組むテーマや内容も一段と

多岐にわたってきていることがうかがえます。

それだけQcへの積極的な対応と推進の必要性

がますます高まっていると言えます。

今大会は3月23日，本社6階講堂で開催され

7サークルが活動事例を発表， また2つの研究

発表と，米国出張報告が行われました。

大会は岩崎所長の開会と佐藤Qc推進委員長

の挨拶のあと，次の7テーマのQc事例が発表

されました。これらの発表事例は， 日常の業務

や活動の中で気がついた身近なテーマから, Q

＝品質, C=コスト, D=納期，の全体におよ

ぶ取りくみの事例までさまざまです（以下， カ

ッコ内はサークル名と発表者)。

(1) 過剰仕入れの削減＝福岡営業所（カメチ

ンズ，宇都宮正澄）

（2） 海外向け出庫作業時間の削減=SOFI

課(SOFI課千葉勉）

（3） 残業時間の短縮＝群馬営業所（群馬，下へ
田篤志）

（4） 運送費の削減＝千葉出張所（海ほたる，

田村泰司）

（5） 運送費の削減＝仙台営業所（みちの<，

渡辺雄一）

（6） 銀行まわりの時間の短縮＝経理課（経理

課，酒寄久子）

（7） 高速代の削減＝つくば出張所（つくばの

がま，小野多希子）

次いで，研究発表では「6価クロムフリーに
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●大会のもよう，熱心なQ&Aを繰り返し次回の課題として更に追●発表者もタジタジ？，鋭く切りこむ紅一点の

女'|&塞杳員黒沢薫さん（一関出張所） 求へ

～

伴うクロメート処理代替品の評価」 （発表者．

技術開発課湯川真一)， 「精密用アルミねじの実

用化」 （発表者・栃木工場北村和実）について，

それぞれ研究の成果を発表。

続いて，つくば出張所の二宮主任と仙台営業

所の冨樫主任が， このほどの米国出張で訪れた

ユーザー， イワタボルト米国工場，エレクトロ

ニクス関連の展示会の模様などについて報告し

ました（別項記事)。

引続きQc事例発表に対する佐藤Qc推進委

員長の講評と表彰式が行われ，岩田社長がQc

活動の一層の展開と成果を期待しているので今

後もさらに頑張ってほしいとの講話を述べ，玉

へ置係長の閉会の辞で大会を終えました。
今回の大会審査では，仙台営業所の「運送費

の削減」が2位に，福岡営業所の「過剰仕入れ

の削減｣, SOFI課の「海外向け出庫作業時

間の削減｣，群馬営業所の「残業時間の短縮｣，

千葉出張所の「運送費の削減｣，経理課の「銀

行まわりの時間の短縮｣，つくば出張所の「高

速代の削減」の6事例が3位の成績でそれぞれ

表彰されました。次年度は， より上位を目指し

て各サークルともに積極的なQc活動を展開し

てほしいと思います。

●米国訪問で見聞してきた状況を報告する二宮主任

（上）と冨樫主任（下)。報告内容は別掲に。
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代替クロメート皮膜"6価クロムフリー，，について

技術開発課湯川真一

現在市場では，環境を破壊する6価クロムを

含む亜鉛クロメート等が表面処理として多く使

用されていますが，今後, ISO14001の「グ

リーン調達」等により，有害なクロムを含まな

い表面処理に変更されてきます。イワタボルト

㈱は環境に優しい， 6価クロムフリーの表面皮

膜を提供致します。

上記に書かれた遷移金属は水に溶けてイオン

になった場合には原子価の少ない一般の金属イ

オンの場合（3価クロムの場合） と，原子価が

多い錯体イオンを作る場合（6価クロムの場合）

の2つがあります｡ 3価のクロムは, 6価のク

ロムより安定性があり無毒ですが，化学反応性

に関しては6価に劣ります。

八
クロメート処理について 今後6価クロムが廃止になる理由

クロメート処理は亜鉛メッキを施した後に行

う後処理です。クロム酸と亜鉛との化学反応に

より亜鉛皮膜の表面に化学皮膜「クロメート皮

膜」を作る処理のことをいいます。

亜鉛メッキ自体，犠牲陽極作用があり自ら錆

びることにより鉄素地から赤錆を防ぐ役目をし

ています。その上に自己治癒作用のあるクロメ

ート皮膜を施すことにより亜鉛とクロメートの

2層で防錆能力を増大しています。

クロメート処理は色々な部品に用いられ，特

に自動車へは非常に多く使われています。 1990

年代に入り，使用済廃棄自動車部品などのクロ

メート処理された金属部品から雨水などで6価

クロムが流出し地下水を汚染する問題が再び持

ち上がり，国際的に自動車メーカーや弱電メー

カーがそれぞれ6価クロム廃止に乗り出したた

めです。

6価クロムの有害性

表面処理に6価クロムが使われる理由

(6価と3価の違い）
6価クロムは，肺・皮層あるいは消化器官か

ら体内に吸収されやすく，体内で強烈な酸化力

による毒性を発揮した後，還元されて毒性が少A
ない安定した3価クロムに変わり人体に残留し

ます。弊社としては，上記の問題に対応すべ<

下記の試験を実施致しました。

・クロムは，鉄に似た重金属で， クロム原子は

l価～6価という多数の原子価を持つことが

できます（遷移金属と言われています)。

･亜鉛と化学反応しやすく安価に入手でき，短

時間の処理時間で処理できるのが6価のクロ

ムであり，廃液に関しては3価に還元されて

無害な状態にし，捨てられています。

･クロメート処理(6価クロム)の特徴として自

己修復性があり，表面に微少のクラックが入

った場合，空気中の水分を吸収し，皮膜がと

け出て修復するため，防錆能力が上がります。

1 ． 目的 6価クロムを使用しない代替

クロメート皮膜の耐食性を確認する。

2．試料及び処理液試料：六角フランジ

IT3-C,サイズ: 6×16,表面処理：クロ

メート （6価） ・代替クロメート （3価)。
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3．試験項目及び試験方法 3-1 . SS

T耐食試験(SST･CCT) JISZ2371

の中性塩水噴霧試験に準ずる。 3-2. CC

T複合サイクル試験はCCTlに準ずる。

伝塩水噴霧

35±2｡C

一乾燥一湿潤－

60±2｡C 50±2oC

25±5%RH 95±5%RH

1サイクル

(8h)

41h 2h 2h

4．試験結果

1 …＝ ミ 2 _:: ll クロメニート(6価） 代替クロメート （3価）
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144時間後96時間後 虫
匡
議
韮

篝
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7

代替クロメート 〈3価）

‘ " 冒二廷』
混一…

96時間後 144時間後

CCT

蕊瀧篝謹蕊 脚一q 罰, ： 弓 。､碇革簿

代替クロメート（3価）

酔
謡
帝

・
豊
轆
》

…#涙 、…｡ 晶 唖

箪篭: :熟溌蕊懲蟻譲警

性・耐熱性・通電性が必要とされる箇所には，

現在まで長期にわたって加工されている“サー

マガードコーティングシステム” も6価クロム

フリーとして推奨します。大手自動車メーカー

においては既にグリーン調達の調査依頼が，弊

社にも来ております。従って今後の開発及び設

計等において代替クロメート処理についてさら

に急速な開発が必要とされることと思います。

その際には弊社，技術開発課までご一報頂けれ

ば幸いです。

5．評価

耐食性は膜厚の影響を受ける赤錆の発生では

なく， クロメート皮膜の強さを見る白錆発生ま

でで評価しています。結果はクロメートと同等

以上であり， 6価クロムを含まないクロメート

処理として採用できる性能と考えられます。

6． ま とめ

イワタボルト㈱は，今回の耐食性のほか， コ

スト性・量産性・ トルク性に対応できる開発が

最終段階にあり，代替クロメート皮膜への移行

に問題なく対応できます。また弊社では，耐食

一
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－米国出張報告

自動車部品･OA機器など5工場を訪問

ETRONIX,躍進中のイワタボルトUSAも見学

つくば出張所二宮敏博仙台出張所冨樫幹真

平成13年2月25日から3月5日迄の9日間，

つくば出張所の二宮敏博主任と仙台営業所の冨

樫幹真主任の2人が米国を訪問し， イワタボル

トUSA本社・ロサンゼルスエ場， ナツシユビ

ル支店， アトランタ支店，今年より新名称での

開催となったネプコンショー「ETRONIX

2001｣,および取引先の5工場を見学してきま

した。取引先5工場は何れも日本から米国に進

出した企業で， 自動車部品, OA機器を現地生

産しています。

以下は，二宮主任と冨樫主任の米国視察の出

張報告の概要です。

く2月25日 （日曜日，快晴)＞

成田発17時20分発JAL062便にて一路米国

ロサンゼルスへ向けて出国，約9時間30分のフ

ライト中，何のトラブルもなく，税関を通り，

イワタボルトUSA山下副社長の出迎えをうけ

てホテルに直行しチェックイン。

＜2月26日 （月曜日，雨)＞

イワタボルトUSA本社に出勤の後，早速，

RICOHELECTRONICS INC． （金子隆英社長，

従業員約1,700名， うち日本人スタッフ15名）

を訪問。

同社は，乾式複写機･ PC周辺機を生産して

います。主力生産機種の大型デジタルPPCモ

ジイート機は，北米での販売が好調で現在月間

3,000台強を生産，増産中です。このモジィー

ト機の生産ラインも見学しました。

この後， イワタボルトUSA本社・ロサンゼ

ルスエ場を見学しましたが， ここでは米国の各

…一…轤鐇蜜識鞍漂鑑識出鰯域 ､軽".

■壁？#…嚇獅藤
岩 色詞…

…
へ

●|WATABOLTUSAINC本社の前

へ

●本社前で。左より二宮主任，山下USAバイスプレ
ジデント，冨樫主任

(;I



一

●|WATABOLTUSAINCロサンゼルスエ場内部

●|WATABOLTUSAINCロサンゼルスエ場の圧造機●IWATABOLTUSAINC, ロサンゼルスエ場の熱処理
ライン 炉装置

噴霧試験機マイクロカッター，樹脂埋込機，

試料研磨機などが完備されています。

＜2月27日 （火曜日，雨)＞

USA本社で朝のミーティングに参加，各人

の昨日の問題点，本日の予定を的確に行なって

いたことに対して海外・国内も同一業務体系で

あることに仕事の基本は一緒だと思いました。

ミーティング後， ネフ．コンショーが開催され

ているアナハイム・コンベンションセンターへ

向かう。

同ショーは今年より 「ETRONIX2001」 と名

事業所向け及びメキシコ向けの，ボルト， ネジ，

ファスナーにわたる各種製品を生産しており，

生産能力は月産36,100千本（一直制),社員16

名が生産にあたっています。

設備としては，ヘッダーが多段式を含めて合

計16台， ローリングマシンが合計20台設備され

ており，関連設備ではタンブラー，遠心分離機，

浸炭熱処理炉， ローラー選別機， コンピュータ

ー選別機それに試験・検査設備として引張り

試験機ボルトテスター，金属顕微鏡，撮影機

ビッカース硬度計， ロックウェル硬度計，塩水

へ
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●|WATABOLTUSAINC.

ナッシュビル支店で。

左より二宮，冨樫

女性二人は□－力ルスタッフ

右うしろは金光マネージャー

●|WATABOLTUSAINC.

アトランタ支店で。

左より冨樫二宮鹿山マネー

ジャー

称を変更して開催。世界各国よI)E一ビジネス

関連を含めると1,600社余りが出展，広大な会

場ではA～E5ホールにわたりインターネット

関連ｺﾝビｭｰﾀｰ関連の情報通信技術から，

電子部品，基盤のアッセンブリイ装置とその周

辺機器，試験機器といった出展が多数見受けら

れました。ブース内展示の内容もアピールポイ

ントを明確にしたディスプレイで， またパソコ

ンを使ったプレゼン等，趣向を凝らしたものが

多く，我々と関連するファスナー類の企業では，

アブデルほか米国メーカー数社と, R本から切

削メーカーの㈲河西精機製作所（長野県）が出

展， また東南アジア（マレーシア， シンガポー

ル）の切削メーカーの出展もあI) ,時間の許す

かぎり見て回りましたが，世界の各分野におけ

る技術の進化が確実に進んでいることを痛感し

ました｡

夕刻， ナッシュビルのホテルへ。

＜2月28日 （水曜日, II肯れ)>

当日は， イワタボルトUSAナッシュビル支

店に出勤しミーティング参加，倉庫内を見学。

ナッシュビル支店は，余光主任はじめ日本人3

名，米国人4名， 日本人パート1名の8名が勤

務しており，事務所スペースは2,307平方フィ

ート，倉庫スペースは10,509平方フィートの規

模。
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取引先は，車両関連ユーザー （日産， トヨタ，

ホンダ，三菱）が90％以上を占めています。

午後からCOPAR INC． （加納社長，従業員

260名， うち日本人スタッフ8名） を訪問。

｜司社は，建機用ラジェターを主力とするメー

カーです。

夕刻， アトランタのホテルへ。

く3月1日 （木曜日，晴れ)＞

イワタボルトUSAアトランタ支店に出張し
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●ETRONIX展示場

の入口で，

冨樫と二宮でスナップ

●ショーには，事前に発行さ

れた磁気カードで入る

る。訪問当日は， ちょうどデトロイトオフィス

のオープンハウスイベントと重なり，真新しい

事務所で，準備に慌ただしいなか面談をいただ

き， また試作設備や試験設備なと．を見学させて

いただいた。

次いでAKEBONOBREKECORP､従業員

約200名） を訪問。

デトロイトの同社オフィスは設計及び試作を

行っている。主力工場は， ケンタッキーエ場で

従業員約1,000名（うち日本人スタッフ6名）

を擁し, ADディスクブレーキ， ブレーキライ

ニングなどブレーキ関連部品を生産。

夕刻, NY市内のホテルへ。

＜3月3日 （土曜日, H冑れ)>

快晴とまではいかないまでも，比較的暖かな

天候の中, NY市内観光へ出かける。定番と言

われますが，それでも一度は行ってみたい自由

の女神，エンパイヤーステートビル等見学し五

番街， ブロードウェイと散策し, NYにいる事

を実感。マンハッタンの摩天楼は東京の高層ビ

ル街とはまた違い異質でスケールが違いその高

さと広大さには度肝を抜かれる思いでした。夕

食後ホテルにチェックイン。

く3月4日 （日曜日，曇り）＞

ホテルをチェックアウトしNY国際空港(J

FK空港）へ。午後12時10分発JAL005便で

帰路へ， 3月5日午後4時半に無事成田着。

NEPCONPrqducti6m)Suppolt
へ

（

Ⅸ
一

′ ,'川蝋黙蹄;鋤,'腱”
、

40035974 1V
ﾉ

鹿山係長ほか現地スタッフと朝のミーティング

後, UNISIAOFGEORGIACORP. (加藤捷二

社長，従業員100名， うち日本人10名） を訪問。

同社は， センサー関連およびVTC (可変バ

ルブタイミングコントロール装置） を生産して

おり，現在ユニシアが最も力を注いでいるVT

C生産工場として2年前に建設，現在も増設拡

張中。

午後， イワタボルトUSAアトランタ支店に

戻り，打合せを行い倉庫を見学。

アトランタ支店は， 日本人3名と現地人4名

の計7名で業務にあたっており，現在取引先は

44社をかぞえ, YAMAHA, J IDECO,

NACOMを主力に納入しています。

夕刻，デトロイトのホテルへ。

く3月2日 （金曜日，晴れ)＞

UNISIANORTHAMERICA, INC． （従業員16

名， うち日本人スタッフ6名） を朝から訪問。

同社は製品は生産せず，設計のみを担当してい

一

凸
「
Ｊ
１

●
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１
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知っておきたいねじの常識技術開発課・中村

つい先ほどまではびんの口は王冠で止めてい

て，ねじ式はあまりありませんでした。さてそ

のねじですが，びん本体はガラス， キャップは

金物なので， メーカーは全く別になります。キ

ヤップは電球の口金と同様，芯金を入れて転造

でつくります。びんの方は鉄の割型に彫りこま

れたねし溝にガラスが鋳込まれます。

そこでねじの規格が必要になります。そのと

き日本で採用されたのは米国規格まる写しのイ

ンチ規格ねじでした。その概要をあげてみます

と，ねじ谷径はびんの口の外径に等しい，ねじ

は最低でもl巻きあること，ねじ山頂はRであ ‘

ること等でした。なおピッチは1/8,3/16,1/4イ

ンチの3種だったようでした。 A

われわれの常用するねじ規格はボルトからは

じまったものです。丸棒から一山バイトでおね

じを削りだしたので，規格としては，ねじの外

径が出発点となりました。

ところがびんでは，金型に溝を彫り込むので，

ねじの谷径が基準となります。金属用のねじと

違いガラスねじでは細かいピッチのねじは実際

上溶かしこめないので，ねじの径にかかわらず，

ピッチは一定といった方式になりました。また

ねじ山の高さも，山頂の形も，山角も溶けたガ

ラスの表面張力から形状がきまってしまいます。

当時からガラスびんは液体用の4lインチ径の

細口と， ジャム用の広口にわかれていて，広口

には4条ねじでねじ山の始終端が大きく変形しA
ているツイストオフねじ山がありました。

最近ではヨーロッパの食品がスーパーに並ぶ

ようになりました。英国のウイスキーとジンの

口金を交換するときちんとはいります。醸造元

に関係なく規格化されていることがわかります。

もっともフランスの酢のびんの口金も英国のジ

ンのそれと交換できます。 もしかするとこれら

容器はどこか一ケ所でつくっているのかもしれ

ません。

戦後， 日本ガラスびん協会規格が1977年にで

びんのねじ

参

l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l I l ｜ ｜ ｜ ｜ l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l l ｜ ｜ ｜ ｜ ｜ ｜ ｜ ｜ ｜

ぴんというのは，ガラスびんやペットボトル

のことで，その口についているねじのはなしで

す。ご承知のとおりつい先ほどまでペットボト

ルはありませんでした。当時，水物はガラスび

んに入っていました。ガラスびん入りのビール，

酒，醤油等の口は王冠で止められていました。

もっと前はガラスびんはなかったので，運搬や

保管は陶器や木のたるでした。一升徳利，貧乏

徳利，四斗樽，醤油樽といったことばが日常つ

かわれていました。そのときの口の栓は，ぶど

う酒のコルクのように木の栓でした。

ぶどう酒やビールをガラスびんに入れる，今

の形になったのは150年ほど前といわれていま

す。そのときはガラスびんは職人が一人一人，

とけたガラスのたれを管にまいて口で吹いてつ

くっていました。これでは値段もはりますし，

口の直径が揃わないので，栓をびんにあわせな

ければなりませんでした。

ガラスびんを機械的に製造するのには金型が

高温に耐えること，一方ガラスの特性や冷却曲

線が安定していること等が必要です。製びん機

は20世紀のはじめ，米国のオーエンズの発明か

らで， 日本では1922年（大正ll年）に米国から

ハートフオードフェヤモント社の機械がはいっ

てきたのが始めのようです。
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きましたが， これをみると，改訂を重ねて基準

谷径はどんどんふえ，部外者からみると，集約

し簡素化するより，現状追認規格の様相です。

もともと1インチだった25.4ミリの谷径の前後

に26， 25， 24．5， 24ミリの数値がのっています。

そこにプラスチックの登場です。ペットボト

ルをはじめ，あっというまに醤油等の液体用容

器だけでなく，歯磨きのチューブから化粧品用

の容器，大きいものでは20リットル入りのねじ

蓋つきの円筒容器まで，ねじ口のついたものが

出現しました。

もっともプラスチック容器はアルコールや炭

酸ガス等の気体をとおすのでビールや酒は入れ

Aられません。 （一部飛行機の機内用の例外はあ

ります｡）そのためビールは缶入りでしたが，

飲んでいて途中でやめたい人のためか，ねじ蓋

つきの缶ビールもできました。

プラスチックびんはキャップもプラスチック

製で自分のところでつくるので， どんなねじ山

でも使用可能です。 とは言っても細かいピッチ

のねじは成形できませんし，在庫の型を活用す

べきでしょうから，大体のねじは共通で，ガラ

スぴんと同じ規格のようで， とっぴなねじ山は

見当りません。

小さいプラスチックねじは，折り詰め弁当に

入っている醤油容器の口の4ミリから，大は天

井ぢか付け灯具のプラスチック笠の直径300ミ

リといたところでしょうか。愉快なのはデパー

トて売っている持ち帰り用のあんみつについて

いる「みつ」のいれもののキャップが米国産の

卓上からし「タバスコ」のキャップと互換性の

あることです。 日本はM12,米国は1/2インチ

なのが，許容差内で交換可能になったのかもし

れませんし， もともと日本のねじがインチ制で

つくられているのか， なんともいえません。

しかしプラスチックですから使い捨てが建前

です。ペットボトルのお茶を歩きながらのんで

いて， キャップを落としたからといって，台所

で他のキャップをさがし出して蓋にすることな

どありえません。びんの口のキャップの互換性

や再利用は考えていません。

キャップの裏には漏れどめのプラスチックが

ついていますが，あまりゆるいねじだともれる

心配はあります。部外者にはわかりませんが，

びん口やキャップのねじのゲージ検査や締め付

けトルク測定など， どんな品質管理をしている

のでしょうか。

我が国でも警察庁，通産省，運輸省，郵政省

と建設省の全面的な支援により1994年1月に，

道路・交通・車両インテリジェント化推進協議

会(VERTIS)が発足し, ITS分野の研

究開発・世界会議の推進などによって， この早

期実用化に取り組んでいるところ。

この開発分野では， カーナビシステムの高度

化， 自動料金収受システム，安全運転の支援，

交通管理の最適化，道路管理の効率化，公共交

通の支援，商用車の効率化，歩行者等の支援，

緊急車両運行支援，の9つがあげられている。

欧米でも国家プロジェクトとしてITSの実

現に巨額の予算を投入しているそうです。

注目きれるITS市場

A滞蹴雪獺郷欝晨昌馬雲:萱
のかはともかく， こうした道路交通のざまざま

な問題を解決するというのがITS｡

ITS (IntelligentTransportSystems=高

度道路交通システム）は， 自動車交通が現代社

会では交通の主役として欠くことのできない役

割を果しているため，そうした課題をコンピュ

ータ，エレクトロニクスを活用し道路交通と通

信を連携させたシステムによって解決していこ

うというもの。 ITの応用分野のひとつです。
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